

LA IDEA MODERNA

SUSCRIPCION

Lugo, un mes Ptas. 1
Provincias, trimestre 4
Extranjero, un año. 36
Número suelto. 0'05
atrasado. 0'15

Este periódico no se publica los domingos y días siguientes a festivo

OFICINAS.—PLAZA MAYOR, 18

—LUGO—

2.ª época.—Año XXVII.—Núm. 7.795

DIARIO MONÁRQUICO

Jueves 23 de noviembre de 1916

UN CASO EN LUGO

La administración española

Finalizó el plazo de arrendamiento para el cobro de las contribuciones en esta provincia; no se sacó a nueva subasta oportunamente el servicio, para evitar interinidad; tampoco se intentó una prórroga del contrato, siquiera fuese por el plazo preciso para dar lugar a la celebración del concurso, subastando el olvido y falta consiguiente, a fin de no interrumpir la normal periodicidad cobratoria, y hubo que designar personal recaudador para todos los ayuntamientos de nuestra provincia que no se hallan al corriente en sus ingresos con la Hacienda.

Una veintena de funcionarios de las diversas dependencias de la delegación ha marchado a verificar la cobranza por esos pueblos, dejando las oficinas sin personal suficiente para el despacho; reclamaron los jefes de esas dependencias, hizo presente el conflicto el jefe de la delegación al ministerio y se dió rápida solución al problema enviando nuevo personal, afecto a los centros ministeriales, que en comisión del servicio, viene a Lugo para sustituir en los negocios, en el ordinario despacho de los asuntos oficiosos a los funcionarios, que también en comisión del servicio, recorren los ayuntamientos, recaudando las cuotas de los contribuyentes por territorial y demás impuestos necesarios para atender al sostenimiento de las cargas del Estado.

¿El conflicto ha sido bien solucionado?

Desde el punto de vista económico acusa una desastrosa administración, un gasto grande, innecesario a todas luces, porque si el personal designado para verificar la cobranza de las contribuciones no podía restarse de las oficinas provinciales, de nuestra delegación, sopena de desatender los servicios, debió preverse la contingencia y no dar lugar a un gasto tan excesivo como inútil, que supone el abono de dobles dietas y duplicados desembolsos en concepto de locomoción.

Ahora resulta que el personal recaudador va cobrando cada empleado unas doce pesetas diarias de dietas y otras tantas viene devengando cada uno de los llegados el lunes de Madrid para suplir la ausencia de aquellos.

Añádase a esas dietas lo que representan los gastos de locomoción de los funcionarios que recorren los pueblos, provistos de los documentos cobratorios y el flete para el dinero bajo el brazo y los que supone el viaje, desde Madrid a Lugo y regreso, de los empleados sustitutos de aquellos.

Por otra parte, ya que era visto, toda vez que forzosamente habían de resentirse los servicios en su despacho, en las oficinas, ante la falta de una veintena de empleados, que dejaron desiertas las dependencias, abandonados los negociados, ¿no hubiera sido más práctico y desde luego menos gravoso para el Estado, designar el personal recaudador de ese que viene de Madrid en calidad de suplente?

Además, resultará algo parecido a lo ocurrido en Lugo en los centros de donde fueron sacados estos empleados, huéspedes nuestros desde hace dos días, porque el dilema planteado nos demuestra que o hay exceso de funcionarios en las oficinas de la capital de España o tienen que quedar en los centros, donde servían, desatendidos los servicios, cuyo despacho corría a su cargo.

Estas, que nosotros calificamos de pequeñas anomalías administrativas, en ciudades populares pasarían de seguro inadvertidas, pero en Lugo no; en Lugo se comentan con viveza, se oye la palabra despilfarro, suena rotunda la protesta en nombre de los sagrados intereses de la nación; y aunque no se culpe determinadamente de la anomalía a nadie y se salven todos los respetos personales, se ve claro que la censura va a la cabeza, va al ministerio de Hacienda, que pudo haber evitado en tiempo que los empleados necesarios en las oficinas se convirtieran en recadadores, y en último término impedir el gasto grande que supone tanto personal en movimiento, fuera de sus destinos y en comisión del servicio.

¡Ah! D'remos a los comentaristas, si hubiera una buena e inteligente administración en España, cuantas economías en favor de la propiedad, del comercio y de la industria pudieran hacerse!

Porque este caso es un pequeño e insignificante botón de muestra de los despilfarros de nuestra bienaventurada administración, que para mayor agravio, hemos dado en dominar la administración española.

La política al día

Diario Universal.

El ministro de la Gobernación manifestó a los periodistas que el proletariado catalán, que tenía anunciada la huelga general para el lunes próximo, había acordado unificar su acción con el resto de los obreros de España, y así, el paro general tendrá lugar el día 18 de diciembre.

Estó dió margen el Sr. Ruiz Jiménez para ratificar sus juicios favorables a la aprobación del presupuesto extraordinario de Fomento.

«Altes razones de humanitarismo—dijo—abogan por que el plan de obras públicas, pendiente de discusión en el Congreso, se convierta pronto en una realidad tangible.

La crisis obrera se presenta este año acaso con mayor intensidad que los anteriores. Los recursos mensuales de que el Gobierno dispone hoy que sospechar que resultan insuficientes para resolver tamaños problemas, y sería de lamentar que cuando en el Parlamento se encuentra el remedio de este mal, por diferenciaciones de criterio, por estímulos partidistas o, lo que es peor, por personalísimos empeños; se dificultara la obra de reconstitución nacional.

Todas estas consideraciones espero que pesen en el ánimo de las minorías y que ninguna de ellas querrá afrontar la responsabilidad que implicaría todo entorpecimiento.»

El ferrocarril de Lugo a Ribadeo

Continúa la prensa dedicando preferente atención al proyectado ferrocarril de Lugo a Ribadeo por Villalba y Mondoñedo, que tanto interesa a los citados pueblos.

Esta activa campaña ha repercutido en Madrid y una comisión de la Casa de Galicia ha visitado al ministro de Fomento, interesándole en favor de la realización del ansiado ferrocarril.

El Sr. Gasset ha ofrecido prestar su concurso en todo lo que sea factible para satisfacer las aspiraciones de esta región que tantos años hace lucha para ver construida la indicada línea férrea.

En Mondoñedo se tomó con verdadero interés este asunto y va a celebrarse una asamblea, que seguramente ha de verse muy concurrida y en la que se tomarán los acuerdos que se juzguen oportunos.

Desde luego nombrarse una comisión gestora, compuesta por dos representantes de Lugo, dos de Villalba, dos de Mondoñedo, uno de Lorenzana, otro de Barreiros y dos de Ribadeo.

La representación de Lugo ostentará la de Otero de Rey; Villalba la de Begoite; Mondoñedo la de Abadín.

Se incluirán para mayor sencillez del mecanismo de la agrupación sólo los distritos por donde pasará la línea.

La agrupación representará a las cámaras de comercio y agrícolas, a las sociedades de ganaderos y labradores, a los centros obreros, a la prensa, a todo, en fin, lo que es tráfico, industria elementos de vida de Lugo y del Norte de la provincia. Tendrán también representación en ella la diputación provincial y los ayuntamientos. Será presidida por el presidente de la diputación D. Emilio Tapi y Rivas, y actuará de secretario quien el designe, que podrá ser distinta persona según los casos y circunstancias en que se actúe. El objeto concreto de esta agrupación es gestionar del Gobierno y si es necesario del parlamento, y en ambos casos por mediación de los representantes en Cortes, que se incluya en el plan general de ferrocarriles secundarios subvencionados por el Estado uno, que partiendo de Lugo enlace en el de Pontevedra a Lugo y

termine en el puerto de Ribadeo, pasando por Villalba y Mondoñedo.

La comisión imprimirá la mayor actividad a sus gestiones. Se constituirá definitivamente esta agrupación después de la asamblea preparatoria que se celebrará en Mondoñedo y se otorgará una escritura pública, para poder ostentar una personalidad jurídica donde se precise, aunque haya que utilizar para ello una de las fórmulas de sociedades definidas en las leyes.

La asamblea elegirá administrador depositario.

LA ESTACION DE TEIJEIRO

Cinco crímenes en treinta años cuatro quedaron impunes, y el quinto?

Un amable suscriptor nuestro nos envía una curiosísima a la par que deplorable historia.

La estación ferroviaria de Teijeiro tiene, a lo que parece, una trágica leyenda. Basta para acreditarla el hecho de que, en el curso de treinta años se han cometido allí cinco crímenes, a repartir un crimen por cada media docena de años.

Y no es solamente triste que en tan reducido espacio como supone una estación de clase infima cual la de Teijeiro menudeen tanto los delitos; lo peor es que los cuatro primeros han quedado en la impunidad. He aquí la "lista negra":

1886: Un capataz apellidado Pérez es alevosamente asesinado a puñaladas. No se consigue dar con el asesino.

1911: Manuel Vázquez, capataz también, es objeto de un atentado. Le hirieron de dos balazos, uno de los cuales le atraviesa la nariz. No es descubierto el autor del crimen.

1915: Otro capataz, Domingo Lago, muere asesinado a cien pasos de la casilla. Tampoco de esta vez tiene suerte la justicia.

1915: Evaristo Rodríguez, capataz, es herido de una puñalada en una ingle. El criminal no es habido.

Y—por ahora—1916: el jefe de la estación D. Eduardo Castrodá, es víctima de un atentado.

De esta vez hay un detenido. ¿Será el autor?

Cabe esperar que los celosos trabajos de la guardia civil obtengan buen éxito, para que la temerosa tradición de la impunidad quede alguna vez truncada.

De otra suerte, para ser capataz o jefe en aquella estación se precisará vocación de suicida.

Hasta aquí habió un apreciable colega de la Coruña.

De las noticias que hemos dado hace días y de informes que se nos facilitaron, parece que los cargos contra el detenido son bastantes.

Circularon rumores después de cometido el crimen, de que el presunto criminal había lanzado amenazas contra el jefe Sr. Castrodá, porque este no le había permitido el paso por la vía.

También se dice que al detenerlo la benemérita hizo repetidas negativas que al momento confirmó la guardia civil, sacando la evidencia de que Benito Caizos es autor del asesinato frustrado del jefe de la estación de Teijeiro, y así lo hace constar en el atestado que levantó, entregándolo al juez instructor de Arzúa, quien habrá de esclarecer cuanto con este crimen se relaciona, evitando que quede impune, como ha ocurrido con los hechos sangrientos que dejamos relacionados.

Por fortuna, nuestro estimado amigo el Sr. Castrodá, se libró de una muerte segura y hoy se halla convaliente de las lesiones recibidas, y pronto podrá abandonar el lecho.

De nuevo le felicitamos, desandándole pronto totalmente restablecido.

Para los reclutas

Los reclutas que hayan de hacerse de cuota antes del día 30 de diciembre próximo deberán aprender la instrucción en la escuela militar oficial de esta plaza a la mayor brevedad, para adquirir el certificado de aptitud, sin cuyo requisito no podrán disfrutar aquellos beneficios; advirtiéndose que con el fin de que tengan tiempo a aprender dicha instrucción, la próxima concentración no será, probablemente, en el mes de enero como en años anteriores.

Los transportes

La falta de material

El director general de Obras públicas ha hecho manifestaciones, al recibir a los periodistas, que son de verdadera importancia en los actuales momentos. Dice el Sr. Zorita que, como todos los martes y viernes, se ha reunido el comité de transportes para ocuparse una vez más del tráfico de la naranja, de la remolacha y del carbón, que no admiten aplazamiento, adoptando cuantas medidas es posible para regularizar estos servicios.

Añade que aparte los problemas de carácter general son tantas las reclamaciones que el interés particular formula que está decidido a dar diariamente a la prensa copia de cuantas peticiones se dirijan al comité y de las resoluciones que éste adopte, haciendo así a la opinión, que ya es parte, juez también en este delicadísimo asunto.

Añadió el Sr. Zorita que como se reunía también el comité ejecutivo de la junta central de subsistencias tenía el propósito de someterle la conveniencia de que adopte algún acuerdo que imponga al Gobierno sobre este asunto, ya tratado en las reales órdenes que ha dictado el señor ministro de Fomento, toda vez que se hace preciso, indispensable, determinar un orden de preferencia en las facturaciones que solo por motivo de salud pública, muy fundada en este caso, pueden adoptarse.

El director de Obras públicas se hallaba seriamente preocupado por las dificultades que cada día se acumulan y que en la región de Levante se agravan por los frecuentes cierres de la frontera francesa, ya que la compañía del Midi no puede, por falta de material, recibir mercancías para la nación vecina.

El comité de transportes cree fundadamente que en cuanto termine el período de transporte de la naranja y la campaña remolachero, la situación ha de mejorarse. Pero se engañan los que suponen, cualquiera que sean las medidas que se adopten, que antes de dos o tres meses haya de poderse dar como resuelto el grave conflicto que se ha producido por el excesivo aumento del tráfico por ferrocarril.

Cuentos cortos

Pétalo de rosa

Ansúrez era gigante por la estatura y un niño por el corazón. Fuerte, apasionado, violento.

Su cólera se apagaba con la misma facilidad que se enardecía; pero en los momentos de furor, Ansúrez era capaz de pulverizar cuanto encontraba a su alcance—un mueble, una criatura humana, todo—. En cambio tenía transportes de ternura infinita cuando amaba sin obstáculos.

Su padre había sido andaluz y su madre alemana. El frío del Norte y el sol del Mediodía luchaban en aquella naturaleza, delicada y vigorosa a la vez, con alternativas de tragedia e idilio.

No le enaltecía la constancia en amor; varias mujeres le vieron rendido a sus pies como sacerdote fanático de la hermosura, y luego quedaron abandonadas al igual que juguetes rotos y despreciados por un niño displicente.

Todas las conquistas de Ansúrez le fueron fáciles; corrió de victoria en victoria. Sólo su último amor, Aurelia, se le había resistido durante algún tiempo. Hizose pagar muy caro el triunfo, arraigando en el alma del coloso una pasión acrecentada por los obstáculos convirtiéndole en siervo y vengando así a sus congéneres y preteridas.

Ansúrez estaba profundamente enamorado de Aurelia, con el primer amor, que en aquel corazón, todo bráscas, había tomado las proporciones de un terrible incendio.

Y en un viaje de veinte días, que le obligaron a aprender, reveses de fortuna, supo, merced a las osididades de un amigo, la traición de Aurelia. Supo cómo y con quién. Supo dónde encontraba a la perjura, en un hotelito muy elegante y muy mono, que su rival tenía cerca de la Castellana.

Llegar allí sorprenderla y matarla a zarpazos, era para Ansúrez lo más natural del mundo; no imaginaba otra solución.

¡Oh, cuánto la había amado! ¡Tan linda, tan candorosa, aparentemente! ¡Tan menudita, breve y suave como una flor,

blanca y sonrosada! Hacía'e también el efecto de una paloma que hubiese anidado en su pecho, introduciéndose allí, perseguida por los hombres y por la desgracia.

Y aleteaba dentro de su corazón agraciada, prestándole un calor tibio y perfumado, encantándole con sus arrullos misteriosos, aquello era amor, el amor verdadero, toda alegría e ingenuidades.

Mas ahora la paloma se había trocado en serpiente, le mordía las entrañas, y él sentía las incisiones impregnadas de una ponzoña corrosiva. El dolor congestionaba su pecho y su cabeza; no veía más que sangre y destrucción.

Era un día espantosamente invernal cuando Ansúrez penetró en la corte resuelto a satisfacer su ansia vengadora. La nieve, intensa y dura, lo cubría todo con su blanco immaculado. Trepaba Ansúrez por una calle en declive, poco después del amanecer, cuando aún no había sido hollada la nieve. Pudiera imaginarse que para él solo se extendía aquella nitidez tan pura como las cosas increídas. Mas no reparaba en ello, la cólera y la fatiga de su larga ascensión por vías costeras golpeaban su sangre al cerebro y no le permitían distinguir las imágenes exteriores. Su energía concentrábase en una sola idea: ¡Matar, matar! Pléthora de muerte había en su alma.

Y, de pronto, sobre la nieve cándida y luminosa, vió un pétalo rosado como la tez de un niño. ¡Qué genio misericordioso, que hada protectora lo había puesto allí! ¡Quién había juntado amorosa y artísticamente aquellas dos bellezas insustentables tan poéticas como fugitivas, hermanas una de la otra, pero que se excluyen mutuamente por ser hijas cada cual a su vez del invierno y la primavera?

Quedó Ansúrez, absorto, delante del prodigio. No comprendía... La impresión de lo mínimo era para él tan enorme como lo hubiera sido el choque de un ferrocarril. No le habría detenido, no hubiese quebrantado su voluntad el topetazo de una locomotora; pero aquel pétalo amorosamente depositado sobre la nieve detuvo al gigante. Y tuvo virtud para resolver en caudal de inmensa ternura sus mortales odios. De los ojos secos e irritados brotaron lágrimas, el pecho congestionado se desahogó en sollozos; la mano que oprimía un arma cayó a lo largo del cuerpo; el asesino intencional cambió de ruta, dirigiéndose a la estación de donde había venido.

Y allí quedó el pétalo de rosa, como un niño sonrosado durmiendo en su cuna blanquísima. Y allí quedó la traidora, pétalo de rosa también cuyo matiz y cuya fragancia no tardarían en perder sus encantos entre la nieve social...

BENIGNO PALLOL

A través de Galicia

Los oficiales de carabineros de Vigo continúan sus trabajos para aclarar todos los extremos relacionados con el alijo.

Ya hemos dicho que el alijo consiste en 84 bultos, representando para el Estado el tabaco cogido, un valor de 12.000 duros.

Se conocen ya algunos detalles de la procedencia del contrabando.

Fue adquirido el tabaco en Gibraltar, por la cantidad de 20.000 pesetas.

Parece que la embarcación que condujo el contrabando a Vigo, es de la matrícula de Villagarcía.

Durante la noche del 16 al 17 del corriente fué robada la casa de campo que doña Nicolasa Horta posee en Cortiñán (Beizanos).

Los ladrones, hasta ahora desconocidos, se llevaron efectos por valor de mil pesetas.

Debido al huracán desencadenado días pasados, se derrumbó la torre de la iglesia parroquial del pueblo de Forja, perteneciente al partido de Ginzo.

Al desplomarse la torre, gran número de piedras de ella cayeron sobre la techumbre del templo, hundiéndola.

Las paredes de éste sufrieron también graves daños, habiendo necesidad de proceder a su demolición para evitar posibles desgracias.

Dos personas bienhechoras de Santiago que ocultaron sus nombres hicieron un donativo de 350 pesetas en favor de los reclusos en la prisión preventiva y correccional de aquella ciudad.

Reunido el Patronato de prisiones, acordó invertir dicha cantidad en ropas de abrigo para distribuir entre los citados reclusos.

A causa de la rotura de un cable, producido por la rama de un árbol situado en la línea de la luz eléctrica, en el campo de la feria de Orense, al pasar el vecino de aquel barrio, Eduardo Vázquez,

de unos 30 años, barrendero, a los seis de la mañana, recibió una sacudida. Dió voces de socorro que no fueron oídas pero la sacudida debió ser tan fuerte que el infeliz pereció electrocutado.

Han zarpado de la Coruña para Buenos Aires el vapor holandés "Zeelandia", y el inglés "Deseado".

Para la Habana salieron el español "Isla de Panay", y el inglés "Orizaba".

Para el mismo punto zarpó el "Reina María Cristina", después de tomar 330 pasajeros, además de los 647 que llevaba. Todos estos barcos iban abarrotados de pasaje y carga.

Ha regresado de Madrid el alcalde de Pontevedra D. Luis Boulois, el cual asistió a la asamblea de representantes de ayuntamientos para tratar de las Haciendas locales.

El Sr. Boulois trae muy mala impresión sobre el resultado de aquella.

En la Coruña se recibió un radiograma de Finisterre, comunicando que se hallaba abandonado un barco de nacionalidad desconocida.

Sallieron para Corcubión algunos elementos con el personal necesario para salvar dicho barco, de nacionalidad desconocida.

Hoy se inaugurará el nuevo local del "Círculo Socialista", de Ferrol.

Verificará con tal motivo una velada literario-musical, para lo cual entusiastas socios hacen preparativos.

Parece que la cámara de comercio de Santiago se va a ocupar en el asunto del emplazamiento definitivo de la estación del ferrocarril.

Reformas de las facturaciones

La tarifa de almacenaje

La "Gaceta", publicó una real orden, cuya parte dispositiva dice así:

1.º Que sólo se admita la facturación de mercancías a consignación de personas determinadas.

2.º Que cuando haya lugar al cobro de almacenajes o de paralizaciones de material, se apliquen por las primeras veinticuatro horas las tarifas vigentes en la actualidad, y por los días siguientes los tipos de percepción que a continuación se expresan:

Mercancías p. v., por 1.000 k'ls, aplicable por fracción indivisible de 100 kilogramos, 0,50 pesetas por cada uno de los cinco días siguientes al primero, y una peseta por cada uno de los días siguientes a los cinco primeros; paralización de vagones: 15 pesetas por cada uno de los cinco días siguientes al primero, y 20 pesetas por cada uno de los días siguientes a los cinco primeros.

3.º Los excesos de recaudación que obtengan los concesionarios por la aplicación de lo establecido en el apartado anterior corresponderán a la Beneficencia pública, con deducción de un 25 por 100 a favor de las cajas de pensiones y socorros de sus empleados, y de 15 por 100 a favor de los mismos concesionarios, en concepto de gastos de administración y de recaudación.

En la audiencia

LESIONES

En el lugar de Pandella, del ayuntamiento de Caural, se pegaron un día del pasado año, dos chicos, hijo y sobriño respectivamente de Ciberio Lago y José Vergara.

Estos dos individuos se encontraron días después en casa de un vecino.

La conversación versó sobre la lucha que los pequeños sostuvieron. Esto dió lugar a que Ciberio y José riñeran y pasando de las palabras a los hechos, éste agrediera a aquél con una navaja, produciéndole lesiones que tardaron en curar 18 días.

Procesado, compareció en juicio, siendo acusado ayer por el fiscal señor Prado Mañobres para el cual pidió la pena de dos meses y un día de arresto mayor.

Defendía el Sr. Gayoso Lois.

ESTAFA

Gabriel Rodríguez Chacón, llevaba en arriendo varias fincas, de la propiedad de D.ª Aurelia Sanmartino, vecina de Lugo, que radican en términos de Iblas, ayuntamiento de Cangas de Tineo, en Asturias.

Simulándose dueño, las vendió a D. Pedro Pérez M.ñiz, con pacto de recobrarlas por cinco años, en la cantidad de 1.625 pesetas, que dió por recibidas, según consta por escritura pública.

D.ª Aurelia le denunció ayer Gabriel compareció ante el tribunal de la audiencia.

El Sr. Prado Mañobres le acusó como autor de un delito de estafa, pidiendo se le impongan dos meses y un día de arresto mayor y 2.500 pesetas de multa.

Defendía el Sr. Gayoso Lois.

SUSPENSION Y SEÑALAMIENTO

Ha sido suspendida la vista de la causa que por el delito de usurpación, contra Manuel Gómez y otros, estaba señalada para el próximo día 24.

Fue incoada por las autoridades judiciales del partido de Lugo.

En su lugar, se señaló otro suario, procedente del juzgado de Quiroga, por estafa, contra Pedro Pérez.

Ponente Sr. Tames, abogado Sr. Cereijo y procurador Sr. Rodríguez.

Giro postal

NUOVO SERVICIO

A partir del día 1.º de enero próximo quedará establecido un servicio de cambios de giros postales entre España y la República de El Salvador en las siguientes condiciones:

No se admitirán giros telegráficos.

La moneda adoptada para el envío de cantidades a El Salvador es la peseta, equivalente a 20 centavos de dólar de los Estados Unidos.

El máximo de cada giro será el de 1.000 pesetas.

Excursión artística

A MONDOÑEDO

El próximo domingo llegarán a Lugo, en automóvil, los jóvenes que forman la sección de declamación de la sociedad coral "El Lirio", de Sarria.

De aquí seguirán viaje a Mondoñedo, en donde, como ya hemos dicho, se proponen celebrar una velada.

Será en el teatro del "Casino", poniendo en escena las dos notables zarzuelas "La reina de las Dolores", y la "Banda Municipal", ésta original letra y música de nuestro amigo D. Román Díaz Freijeiro.

Ambas zarzuelas serán acompañadas por orquesta, formada por varios jóvenes pertenecientes también al Lirio, reforzada con algunos instrumentistas de aquella ciudad.

Con objeto de cooperar al éxito que sin duda obtendrán los excursionistas sarrianos, tomará parte en la velada el aplaudido orfeón "Veiga", ejecutando en dos intermedios "A foliada, de Chacé y el "Adiós del Recluta", de Laurent de Rillé.

En Mondoñedo se prepara a los jóvenes excursionistas una cariñosa acogida.

Un imbécil abandonado

Ayer fué ingresado en el hospital un pordiosero recogido en la vía pública, que se halla enfermo y carente en absoluto de recursos.

Llámanse el pobre hombre Manuel López y es vecino de Villafiz, en el municipio de Láncara.

Su deplorable estado inspiró compasión a una vecina del barrio del Polvorín, que le dió de comer y facilitó albergue, pues el pobre, que es además imbécil, dormía en los quicios de las puertas, resistiéndose más su salud con la fría humedad de estas noches tempestuosas.

Noticias militares

El comandante de estado mayor don Antonio Villamil Magdalena fué destinado a la capitania general de Galicia.

Los reclutas del destacamento de Zamora que se halla en Orense, fueron a Tay para jurar allí la bandera.

Ha sido destinado a la comandancia de la guardia civil de Lugo el sargento Hipólito Zayas.

Los regimientos de infantería serán dotados de un carro al servicio de las ametralladoras.

Por consiguiente, el destacamento de Lugo, tendrá ese carro para el transporte de las municiones de las ametralladoras Colt.

Para cubrir una plaza de obrero forjador de segunda clase, contratado con el sueldo anual de 1.200 pesetas, vacante en el tercer regimiento de artillería de montaña, se anuncian oposiciones, para las cuales deben presentarse las instancias al coronel del cuerpo en el término de diez días.

La fiesta de los músicos

Ayer, según habíamos anunciado, se celebró en el altar del Buen Jesús de la S. I. C. B., la misa con que anualmente festejan a su patrona Santa Cecilia, los músicos de esta capital.

En un altar portátil, muy bien decorado con begonias y cirios, se destacaba la hermosa imagen de la Santa.

Ofició en la misa el Sr. Arcipreste del Cabildo D. Inocencio Portabales, al cual sirvieron de ministros del altar los beneficiados D. José Obiz y D. Manuel Somoza.

La capilla de música de la catedral reforzada con todos los elementos de

Lugo y distinguidos amateurs M. I. señor magister D. César Abellás, beneficiados D. Manuel Fernández exterior y D. Manuel de la Iglesia, sochantre primero y D. Antonio Goyanes, exsochantre segundo, particular D. José Hilario López y distinguidos jóvenes violinistas Sres. Castilla, Pujal y Menéndez, bajo la hábil batuta del inteligentísimo maestro D. José Basadre Lisi, ejecutó con su peculiar maestría la grandiosa obra en *mi bemol* del ilustre maestro D. Hilario Blava.

En el ofertorio el Sr. Abellás se nos reveló de nuevo como un concienzudo cantante, interpretando con todo detalle de matices y con su potente y bien timbrada voz de bajo, la preciosa *Ave María* del maestro Piñeiro.

El público se hizo lenguas de la feliz interpretación dada por el Sr. Abellás a tan delicada y hermosa composición de música sagrada y nosotros los unimos muy de veras nuestra felicitación a las múltiples que ha obtenido ayer.

Terminó tan brillante como solemne misa con la interpretación por parte de la orquesta (30 profesores) de la grandiosa *marcha pontifical* del insigne maestro C. Gonnod.

¿Público? ... numerosísimo y distinguido, no obstante lo mucho que dió que hablar estos días el traslado de Santa Cecilia desde la parroquia de Santiago a la catedral.

Podemos asegurar que a no ser por los titánicos e fuerzas del amigo Sr. Basadre, Santa Cecilia quedaría sin misa.

VIVES.

En la diputación

La sesión celebrada ayer por la corporación provincial, bajo la presidencia del Sr. Tapia, ha revestido escaso interés, dándose cuenta del despacho ordinario y de los dictámenes presentados por las diversas comisiones, quedando pendientes de aprobación, sobre la mesa, para la sesión inmediata.

Entre éstos figura el de la comisión de Hacienda concediendo al secretario de la corporación dimisionario, señor González Maseda, la jubilación anual de 4.000 pesetas.

También fueron nombrados vocales propietarios para formar parte de la comisión mixta de reclutamiento los diputados Sres. Macía y Arias Lombardero y suplentes los Sres. Martínez (D. Eugenio) y González Seco.

Obras militares en Lugo

Unas cuantas noticias

En las Gándaras de Piñeiro trabajábase en las obras para construcción de los polvorines y cuartelillo destinado al alojamiento de la fuerza que ha de prestar el servicio de guardia de los almacenes de municiones.

Han comenzado los trabajos de apertura de zanjas para la cimentación de los edificios y se acoplan los materiales necesarios.

También se procede a la construcción de un camino militar, utilizando antiguo corredoira que parte de la carretera de Castro y va directamente al punto de emplazamiento de los polvorines.

Al frente de estas obras hállase el capitán del cuerpo de ingenieros que dirigió también las edificaciones, levantadas para talleres de carga de municiones, en el cuartel de Las Mercedes.

Los talleres están a punto de terminarse, habiendo sufrido algún retraso a causa de la tardanza en recibir las armaduras de hierro para cubrir los edificios de nueva planta, que son dos, además de utilizarse el que era pabellón de oficiales y la cuadra grande, que separada del cuartel había a continuación del pabellón y que fué convertida en magnífico taller de carga de municiones para fusiles y ametralladoras, donde se emplearán obreros.

En la carga de municiones para cañones se utilizarán hombres, ya que por su mayor peso no podrían manejarlas fácilmente las mujeres.

Se calcula que tendrán colocación, cuando se comiencen los trabajos y los talleres funcionen, unas cien mujeres y unos cincuenta obreros, dependiendo el mayor o menor número del impulso que el ramo de guerra imprima a los trabajos, pero se cree que no bajarán de diez mil cartuchos diarios los que se carguen.

Estas municiones serán llevadas a los polvorines de las Gándaras de Piñeiro, surtiendo además los almacenes que han de establecerse en Monforte.

En el cuartel de Las Mercedes no se hizo por ahora obra alguna de reparación ni mejora, concretándose los trabajos a construcción de un fuerte muro de aislamiento que circunda el edificio y lo separa de las edificaciones levantadas para talleres de que hemos hablado.

Espérase, no obstante, la orden de comenzar los trabajos ya proyectados y aprobados por la superioridad, poniendo la mayor parte del antiguo cuartel de artillería en condiciones de parque regional de intendencia y dejando otra buena parte para acuartelamiento de tropas.

Grains de Vals

es el mejor laxante, de acción suave y eficaz. Obra maravillosamente. Dosis uno o dos granos al cenar. Venta en farmacias.

Ayer y hoy

Hoy celebrará sesión ordinaria el ayuntamiento de esta capital.

Entre los asuntos en que se ocuparán los ediles, figura la aprobación del acta levantada por el personal de obras públicas de entrega de la Ronda de Santiago, o sea el trayecto que existe de la puerta de Santiago a la de San Pedro.

Por orden del cabildo se procede a la reparación del pavimento de sillería en el atrio grande de la catedral, que a causa de los deterioros por el natural desgaste de las piedras, hacia que las aguas pluviales se estacionasen, formando pequeños lagos, en días de lluvia.

También sería conveniente reparar la escalinata de dicho atrio que comunica con la calle del Buen Jesús.

La dirección general de Correos y Telégrafos ha creado, a instancias del diputado a Cortes D. José Soto Reguera, una plaza de peatón-cartero que tomará diariamente la correspondencia en Cerro y la repartirá en las parroquias de Sargadelos, San Román de Villastrefe y Rúa.

El alcalde de Villalba que se dirigió a varios senadores y diputados interesando su apoyo a favor del ferrocarril de Lugo a Ribadeo por Villalba y Mondoñedo, ha recibido contestación de la mayoría de ellos, ofreciéndose incondicionalmente para gestionar con todo celo y actividad la favorable solución de este interesantísimo asunto.

El ciclón de los pasados días arrancó muchos árboles en las carreteras, fagurando entre ellos unas cuantas acacias de las que proyectan beneficio sombra en verano en la carretera del cementerio.

Algunos han sido zarandeados por el viento y todavía permanecen en pie aunque se advierte removida la tierra que las rodea.

También en los jardines públicos fueron víctimas del huracán muchas plantas que habrá necesidad de renovar y algunas repararlas, tarea en que se ocupan los jardineros municipales.

Ha sido pedida en Santiago la mano de la señorita Doñores Inma para el teniente del regimiento de Zaragoza señor La Mota.

La guardia civil del puesto de Friol instruyó atestado para esclarecer la denuncia de un robo en fincas de un vecino aquel término municipal, que al parecer por cuestiones de parijas entre la familia se considera con derechos en la finca aludida, mientras sus parientes la estiman de su pertenencia.

El asunto fué sometido al juzgado municipal, que dilucidará si se trata de un robo, o simplemente de cuestiones entre la familia del perjudicado.

Fuó investigado el monte Sierra de Agualevada, del término municipal de Quiroga, con la cabida de 400 hectáreas, reconociendo que reúne las condiciones de interés general.

Los dos extranjeros que al paso del tren correo para Madrid se apoderaron de la maleta de un viajante de comercio, en nuestra estación férrea, continúan en la cárcel, sujetos al correspondiente procedimiento judicial.

Parece que los dos son norteamericanos y viajaban en uno de los barcos torpederos en las costas gallegas por un submarino alemán, de regreso de Francia, a donde condujeran, en unión de otros compatriotas suyos, una partida de caballos destinados al ejército francés.

La distribución de fondos formada por el ayuntamiento de esta capital para satisfacer las obligaciones del corriente mes, asciende a 39.543,34 pesetas.

Por real decreto del ministerio de la Gobernación se declara que los subdelegados de medicina, farmacia y veterinaria estarán sujetos a un reconocimiento facultativo al cumplir los sesenta y cinco años de edad, al objeto de comprobar si carecen o no de la aptitud física necesaria para ejercer dichos cargos.

El día 1.º del próximo diciembre se procederá a la venta en pública subasta de las escopetas recogidas por infracción de la ley de caza.

Ayudando la descarga de un carro móvil para andamios, en la estación de Monforte, sufrió el obrero Cándido López Sánchez contusiones graves en la pierna izquierda, que le dejaron inútil para continuar el trabajo.

Practicada, la primera cura por el médico de la compañía del Norte, don Ramiro Casas, el lesionado fué conducido a su domicilio en aquella ciudad.

El ayuntamiento de Redondela acordó colocar una lápida conmemorativa en la casa donde ha nacido el general Rubín, exdiputado a Cortes por Quiroga. Este ha dirigido un cariñoso telegrama al alcalde de Redondela agradeciéndole

to el homenaje del ayuntamiento y diciendo: "No me creo acreedor a tan alta distinción, pues me basta con el cariño que siempre han demostrado mis paisanos."

Se convoca a los doctores y licenciados en farmacia que deseen hacer oposiciones para cubrir seis plazas vacantes de farmacéuticos segundos del cuerpo de sanidad militar.

Los ejercicios se celebrarán el día 1.º de marzo próximo en Madrid.

Para ayer estaba señalado por la audiencia territorial el pleito del juzgado de Ribadeo, que sostienen D. Miguel Ventoso y D. Manuel Fernando González, sobre que se deje sin efecto un embargo preventivo.

Por los recaudadores de impuestos de este ayuntamiento y en uso de las facultades que les confiere el artículo 18 de la instrucción de 26 de abril de 1900, han sido nombrados, con fecha 13 del corriente, auxiliares de los mismos, D. Antonio López Fernández y D. Joaquín Rivas Varela, vecinos de esta capital.

Según noticias recibidas en Mondoñedo, en las reformas militares aprobadas en el Senado, no desaparece, como se había dicho, la zona existente en aquella ciudad.

Tan solo sufrirá el cambio de nombre.

No está señalada en definitiva la fecha en que el Orfeón Gallego irá a Ferrol para dar un concierto en el teatro Jofre de aquella ciudad.

Seguramente la anunciada excursión de los orfeonistas lucenses a la departamental población se aplazará hasta mediados de diciembre próximo.

El día 25 del actual, a la una de la tarde, se celebrará sesión por la junta municipal de asociados de este término, para tratar de los mismos asuntos que figuraban en la primera convocatoria.

Publicó la "Gaceta", una real orden del ministerio de Fomento disponiendo que solo se admitan para su facturación las mercancías consignadas a personas determinadas y no al portador.

Para la plaza vacante de cartero de Mondoñedo, dotada con 365 pesetas anuales, fué propuesto por el ramo de Guerra el sargento licenciado Juan Pérez Incógnito.

Con objeto de girar la visita reglamentaria llegó ayer a Lugo el inspector jefe regional de correos D. Francisco de la Fuente, quien seguirá hoy viaje a otras capitales de su demarcación.

Los que viajan: Pasó ayer para Madrid, procedente de la Coruña, el exdirector general de Correos Sr. Ortuño, que fué a la ciudad herculina para despedir a una sobrina que embarcó con destino a Cuba.

Se encuentra en esta capital, con su señora, el notario de Chantada nuestro amigo D. Jesús Veiga.

Llegó ayer a Lugo el diputado provincial, amigo nuestro, D. Sebastián Solla.

Tuvimos el gusto de saludar de paso para la Coruña al secretario del ayuntamiento de Mondoñedo D. Constantino Sánchez.

Llegó de Sevilla el oficial del Banco de España, nuestro amigo D. Edoardo Ron.

Hálanse de nuevo en Lugo las bellas y elegantes Sras. Loreto y Luz Martínez Morales.

Ayer se sacrificaron en el matadero público 13 reses vacunas.

En la plaza de abastos entró un bulto de pescado.

Sidol.—Insuperable para limpiar metales.

No confundirlo con imitaciones de nombre parecido.

De venta en toda España. En bazares, ferreterías, cacharrerías, etc.

Por mayor, pídase la nueva tarifa con rebaja de precios a los concesionarios Hijos de M. Grases, Apartado, 257.—Madrid.

Datos demográficos

Movimiento de población ocurrido en este término municipal el día 22:

Nacimientos.—Jesús María Vázquez Mera, en Orbazay.

Defunciones.—Severo Franco Romero, de 20 días, en Lugo.

Cultos

Adoración Nocturna.—En la santa iglesia catedral basílica.

Día 23.—Turno: San Luis.

En sufragio de D. Juan José Arias (q. e. p. d.) socio honorario.

Día 25.—Turno: San Pascual.

En sufragio de D.ª Ubalda Ulla, viuda de Armas (q. e. p. d.)

Lugo-Salón

Siguiendo el propósito de la empresa de presentar en los jueves selectos de gran moda funciones escogidas de proyecciones cinematográficas, estrenará hoy una hermosísima y extraordinaria cinta de la acreditadísima casa Paganini, cuya exhibición en los principales teatros ha constituido un verdadero éxito titulado "La Vida por el Rey".

Interesantísimo cine-drama de costumbres modernos, admirable obra de una belleza fotográfica incomparable y cuyo interesante argumento, desarrollado por prestigiosos artistas, sobyergan al público por la sugestión de sus agradables escenas.

Siguramente la función de moda de hoy será un verdadero acontecimiento artístico.

NOVEDADES

Amalia Roldán Fernández

Tiene el gusto de participar a su distinguida clientela y señoras en general, haber recibido para la próxima temporada de invierno las escogidas colecciones de sombreros-modelo para señora, señorita y niños, así como también lo de más novedad en cascos, pamelas, aforros, fantasías e infinidad de artículos para la confección y reforma de toda clase de sombreros, lo que continúa efectuando esta antigua y acreditada casa con sujeción a los más importantes figurines del extranjero, de los cuales tiene la representación para la venta.

AMALIA ROLDAN FERNANDEZ
Reina, 19.—Lugo

Jesús García Gesto

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

Y CORREDOR DE COMERCIO

Se encarga de la gestión de toda clase de asuntos relacionados con ambas profesiones. Compra y venta de valores cotizables en Bolsa.

Castelar, 6.—Lugo

PEDRO ROMERO Y HERMANOS

CASA DE BANCA Y CAMBIO

Ortaza Morán, 1.—Reina, 4, Lugo

DIRECCIONES TELEGRÁFICAS:

ROMERO ORENSE—ROMERO LUGO

SECCION DE BANCA

Giros sobre todas las plazas de la península y principales de Europa, ambas Américas y demás países del extranjero; cartas de crédito; giros telegráficos, descuentos, cuentas corrientes, préstamos, cuentas de crédito, negociaciones de letras sobre las plazas de la península y del extranjero, depósitos, consignaciones voluntarias en efectivo, etc.

CUSTODIA DE TITULOS

Este servicio es gratuito para todos nuestros clientes.

SECCION DE BOLSA

Compra-venta de valores del Estado e industria—en firme o en comisión—en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, Berlín, Lisboa, New-York, Buenos Aires y Río Janeiro, disponiendo al efecto de correspondencia directa en estas plazas y teniendo siempre amplia información de los valores más recomendables por sus garantías, estamos en toda ocasión a la disposición de nuestros clientes para cualquier consulta que nos dirijan, siendo gratuito nuestro servicio de información.

Negociaciones de toda clase de valores.

SECCION DE CAMBIOS

Compra de oro en barras y cambios de toda clase de monedas, billetes del Banco de Portugal, además del extranjero. Giro mútuo comercial para la península. Seguros de cambio.

Esta casa está encargada del pago de toda clase de cupones y amortizaciones de las acciones y obligaciones de la compañía de ferrocarriles del Norte, sin más descuento que los impuestos del Tesoro.

Magnífica cámara acorazada con departamentos de alquiler a la disposición del público y bajo su custodia directa para la conservación de títulos, valores, documentos de interés, joyas, objetos preciosos, etc., etc.

Apertura de cuentas corrientes con interés de tres por cien anual y libranza de ahorro con igual interés.

Aguilera, médicos, secretaria

Venta

Se hace de una casa de nueva construcción, sita en calle centrada de esta ciudad, con un solar accesorio, jardín, etc. Calle Aguirre, número 5, informarán.

POR TELEGRAFO

NUESTRA INFORMACIÓN

Madrid 22.

De Barcelona

El paro

Dicen de la ciudad condal que los obreros dedican a hacer preparativos para el anunciado paro general.

Por las autoridades sigue la adopción de medidas preventivas ante el conflicto que se avecina.

Los escolares

Continúa la agitación entre los escolares de Barcelona.

Se han reproducido hoy nuevamente los disturbios.

Pretenden que se indulte al médico Alegre a fin de que vuelva a las cátedras.

El vapor «Barcelona»

Según comunicación de Malta, cerca de aquella isla un sumergible alemán atacó al vapor «Barcelona» hundéndolo.

Este buque conducía un cargamento de frutas que había tomado en Vicaroz, con destino a Italia.

En Zaragoza

Casos de viruela

Las autoridades de la capital de Aragón vienen tomando precauciones sanitarias para evitar la propagación de la viruela, de la que se han registrado algunos casos.

Un siniestro

Comercio destruido

Desde San Sebastián comunican detalles del incendio ocurrido cerca de Berastegui.

Las pérdidas que ocasionó el fuego se calculan en más de 25.000 pesetas.

El doctor Catalán

Su defunción

Ha fallecido repentinamente en esta corte el Dr. Fernández Catalán, eminente tocólogo.

Su muerte le sobrevino cuando estaba operando a una parturienta.

Lo de Ceniceros

La vista en el Supremo

Ha continuado hoy la vista del proceso seguido con motivo de los sucesos de Ceniceros.

Prosiguieron su labor los defensores de los numerosos procesados.

El Rey de viaje

Su regreso

Al recibir D. Alfonso en Mudela la noticia de la muerte del emperador de Austria, ordenó que se diese por terminada la ceremonia.

Su magestad emprendió viaje seguidamente, regresando a esta corte.

De política

Siguen las conferencias

El presidente del Consejo de ministros y el Sr. Ruiz Giménez conferenciaron con los jefes de las minorías.

Se trata de agotar todos los medios por el Sr. Romanones antes de ir a la sesión permanente.

Consejo de ministros

Mañana se celebrará Consejo de ministros.

Se cambiarán impresiones acerca de la situación política.

También se tratará de los debates parlamentarios.

La fórmula

El ministro de la Gobernación hizo elogios de la labor realizada por el señor Dato en el asunto de la fórmula propuesta por el Sr. González Besada.

Si se aceptase esta fórmula, sería aprobado el presupuesto ordinario.

El jefe del Gobierno se muestra optimista.

El emperador de Austria

Su muerte

Telegramas recibidos de Viena participan que la enfermedad que venía sufriendo el emperador ha tenido un fatal desenlace.

Francisco José dejó de existir, rodeado de la familia real, que no le abandonaba un momento, desde que se agravó el anciano monarca.

General sentimiento

La noticia de la muerte del soberano de Austria, ocurrida en el palacio de Choensbrun, se transmitió rápidamente a todas las poblaciones de Austria y a las naciones de Europa y América.

El sentimiento que produjo en Austria-Hungría y Alemania la desaparición del respetable emperador, fue grande, lamentándose que ocurriese en los actuales momentos históricos.

Telegramas de pésame

Dicen de Viena que se reciben millares de telegramas de pésame por la familia real, con motivo del fallecimiento del emperador.

De España se enviaron también a Viena muchos telegramas en igual sentido.

La corte de luto

Ha recibido con honda pena la noticia de la muerte del emperador la Reina madre, sobrina del finado monarca. Por esta causa, la corte vestirá de luto una temporada.

El heredero del trono

El sucesor del emperador Francisco José es el archiduque Carlos Francisco, en quien recaen los derechos al trono.

Es el futuro emperador exgeneral del ejército austriaco y cuenta 29 años de edad.

La guerra europea

Noticias de París

Oficialmente comunican que durante el día hubo relativa calma.

Solo funcionó la artillería en el Somme.

Al Sur de esta región una escuadrilla aérea francesa ha bombardeado unos campamentos enemigos.

En Polonia

Continúa activamente la organización del ejército de Polonia.

Tan pronto se constituyan los nuevos contingentes serán incorporados a las fuerzas alemanas que operan contra Rusia, cumpliendo así la condición de que se les reconozca como baligerantes.

Espías indultados

Por el delito de espionaje habían sido condenados a muerte 18 personas.

El Vaticano interpuso sus gestiones consiguiendo que fuesen indultados.

Júbilo en Monastir

Participan de Monastir que han sido recibidos con júbilo en la plaza por el vecindario las tropas franco-serbias.

Estas recogieron un importante botín que abandonaron en su retirada los austro-búlgaros.

Contra Rumanía

Despachos recibidos de París dicen que el general Hindenburg está acumulando grandes refuerzos en el frente de Rumanía.

Actualmente operan allí cerca de sesenta divisiones austro-búlgaras y germanas.

Suiza se niega

Asegúrase que el Gobierno de Suiza se niega a reconocer el nuevo reino de Polonia.

Una reclamación

El Gobierno de los Estados Unidos formulará una reclamación al de Alemania.

Motivará esta reclamación el accidente originado por el submarino «Deutschland» que abordó a un transporte en el puerto de New London causando algunas víctimas.

Retirada de los rumanos

Las noticias de Petrogrado comunican que las tropas rumanas siguen retirándose lentamente hacia el Sur.

La presión del ejército enemigo les obliga a abandonar algunos de los puntos que defendían en el valle del Giul y en la región de Craiova.

El capitán Carp

En el frente rumano ha fallecido el capitán Carp, que ha recibido un balazo en el pecho, matando una compañía. Era hijo del ex presidente del Consejo Pedro Carp de Rumanía.

LEGISLACIÓN

DE MINAS.

Un volumen, encuadernado, su precio dos pesetas.

José Lomas Díaz,

Médico-Cirujano

Consulta de once a una y de cuatro a cinco

RUANUEVA, NUMERO 63 - LUGO

ACADEMIA

— DE —

NUESTRA SEÑORA DE LOS OJOS GRANDES

Primera enseñanza graduada, Bachillerato, Magisterio y carreras especiales

Los resultados obtenidos en los seis años de su existencia son los que acreditan la labor de este Centro.

Reanuda sus clases el 1.º de octubre.

Alumnos internos, medio-pensionistas y externos.

Edificio amplio e independiente, en el centro de la población.

DIRECTOR ESPIRITUAL, EL PÁRROCO DE SAN PEDRO

Don Avelino González López

PIDANSE DETALLES Y REGLAMENTOS

Ruanueva, 19.—LUGO

HERNIAS. Gran consolidativo. Obsequio regio, sin precedentes. LA CURACION ES CIERTA, SIN OPERAR, AUN EN LA EDAD VIRIL.

Pidanlo todos y lo recibirán gratis del Instituto Español de Ortopedia Abdominal, Carmen, 38, 1.º, BARCELONA.

Al homenaje de admiración que por sus incomparables éxitos le han tributado todas las lumbreras de la ciencia, el especialista D. Pedro Ramón corresponde con valioso obsequio, esencialmente científico, altamente humanitario e insuperable para los enfermos de HERNIAS (quebraduras), dislocaciones y relajaciones, sea cual sea su edad y gravedad de la dolencia; para las señoras que sufren desarrollo o descenso del vientre, dislocaciones uterinas, esterilidad por vicios (congénitos o adquiridos) de la matriz, riñón móvil, dolores lumbos-abdominales, histerismo, etc. Poseerlo es la curación y evita la operación.

En LUGO consulta e instrucciones gratis, de diez a doce mañana y de cinco a siete tarde, los días 29 y 30 del corriente noviembre en el «Hotel Méndez Núñez».

KAOL

El mejor líquido para limpiar metales

Palatine Boot Polish

La mejor crema para limpiar calzado, importada directamente de Inglaterra

Todo el mundo limpia su calzado con

SERVUS

Depósito: Almacén de D. Antonio Ameijide.

AL POR MENOR: En varios establecimientos

PORTELA, Fotógrafo

Armañá, 3 y 5 (bajo)

Preferida por toda persona de buen gusto

Ofrece al público su nuevo GABINETE FOTOGRAFICO, sucursal de la GRAN FOTOGRAFIA de Portela Hermanos, de la Coruña

Todas las personas que se retraten en el mes actual, tienen derecho a una fotografía ampliada

ARMAÑÁ, 3 Y 5 (bajos)

Selectos chocolates BRANDARIZ

ENRIQUE BRANDARIZ Y COMP.ª

Ronda de la Coruña, 22

— LUGO —

